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情到深处自然浓
——深切缅怀程振登先生

□朱有抗

近日上午9时，我与市老科技工作者协会几位同仁相约来到方岩镇派溪村，“探望”科技界老前辈、尊敬的程振登司长。
程司长的茔冢坐落在方岩初中左侧蝴蝶山上，通往茔冢的台阶长满青苔，四周树木葱茏。迎着习习寒风，我们跟随程司

长侄儿程维新、侄媳颜咏诗爬上山坡来到茔前，献上花篮，点燃清香，鞠躬静立，默然追思。
程司长，您回到魂牵梦萦的故乡，长眠在生您养您的这片热土上已整整六年。今天，我们代表市老科技工作者协会看望

您来了，您在另一个世界是否安好?
老前辈，您一生都为中国科技事业拼搏忙碌着，为永康、中国科技五金城的发展殚精竭虑。六年来，家乡人民欠您一个问

候，您不应该被遗忘！
思念在寒风中颤抖，忧伤在云层里驻留。蓦然间，一阵酸楚涌上我的心头，往事一幕幕浮现在眼前⋯⋯

“程司长”是大家对程振登先生
的习惯称呼。第一次见到程司长是
1996年8月。

当时，履新永康不久的市委书记
李强经过深入调研，拍板作出了一个
影响至今的决定：创办首届中国五金
新产品博览会（中国五金博览会前
身——编者注）。当时，我担任市委
办公室副主任，于 8 月 5 日应召到五
金城报到，承担组委会办公室副主任
兼秘书组组长，全力以赴投入博览会
的筹备工作。

作为一个县级市，要举办国字号
的博览会是需要勇气与胆识的。勇
气来自于对改变现状的强烈愿望，来

自于广大企业对科技进步的迫切需
求，也来自于中国科技金融促进会的
鼎力支持。

一直关注家乡经济社会发展的
程振登司长，对市委、市政府的决策
十分赞赏，并且决定由中国科技金融
促进会作为主办单位直接参与博览
会的筹备工作。记得筹备工作开展
不久，程司长就来到永康，工作上的
关系我第一次见到了他。热情、严
谨、谦卑、和蔼，这是他给我留下的最
初印象。

知情人清楚，中国科技五金城
的前身是永康五金城，也是在程司
长竭力推动下，实现国家科技部门

与地方政府联姻的产物。1995 年 1
月 11 日，中国科技金融促进会、国
家科技风险开发事业中心与永康市
人民政府、永康五金实业开发总公
司签署了《共同创建“永康市中国科
技五金城”的合作协议》，时任国务
院副总理的邹家华还为“中国科技
五金城”题字。

如果说，永康五金城的更名，使
它找到了发展方向，那么，中国五金
新产品博览会的成功举办，则是给它
注入了强大的活力。至今，中国五金
博览会已经举办了 25 届。不仅带动
了市场的兴旺，还促进了五金产业的
转型升级。

1998 年 6 月，我从市委办公室调
任市科委（后更名为市科技局）担任主
要领导职务。上任伊始，我即与程司长
取得联系，向他汇报了科技工作思路，
并打算将科委从市政府大院搬入中国
科技五金城办公。他听后十分赞赏和
支持。他说，科技工作就是应该这样
做，围绕发展大局、服务当地经济。

科委搬到五金城办公后，创建科

技服务机构，组织了一场又一场科技
与五金结合的活动，并直接参与筹办
一年一届的中国五金博览会。其中
有一个活动记得最深刻：那是 1999
年 9 月 10 日，一个由 55 位企业老总
组成的科技考察团，由时任市委书记
楼国华、时任副巿长方平带队，浩浩
荡荡进京，走清华、北大，到钢铁研究
院、机电研究院等考察洽谈，达成科

技合作项目35个。为此，程司长付出
了不少心血。事先的对接落实、事中
的考察组织、事后的合作深化，他都
亲力亲为、操劳奔波。

进京科技考察活动取得了圆满
成功。此后，“科技架桥”成为一项每
年组织的固定活动，并且不断引向深
入、延续至今。永康不少企业通过这
座“金桥”转型升级、做大做强。

1933年7月24日出生于方岩镇派溪
村农家的程振登，是家中5个兄弟姐妹中
最小的一个。父母虽然比较宠爱，但他从
小勤奋好学，加上天资聪颖，读完小学、中
学后，于 1953 年 6 月考入清华大学电机
系，攻读电机与电器专业。他于 1957 年
毕业后分配到北京电机厂，历任工程师、
技术科长、副厂长。1981 年 3 月，他调入
国家科委，先后任副处长、处长、副司长、
司长，一直干到1993年年底退休。

程司长退休后，婉言谢绝了外国公
司高薪聘请，联合国家投资、金融机构创
建了“中国科技金融促进会”“国家科技
风险开发事业中心（创业公司）”，力促金
融与科技的结合，在引导民间资金包括
银行，投向高科技民营企业，解决高科技
民营企业融资瓶颈，发挥了独特的作用。

程司长将毕生精力用在了我国科技
事业的进步上，但从来没有利用手中权
力为个人谋取私利，但有一次例外地与
我讲起一件“私事”：他老家所在村正在
规划新农村建设，老宅恐怕要拆迁或重
建。他让我了解下怎么规划、能不能对
老宅实行保护性拆建。他满怀深情地对
我说：“是永康养育了我，我热爱家乡这
片故土，留着祖宅，只是留个念想，让我
的儿孙们永远记住，他们的根在永康！”
话语间，包含着对家乡的深深依恋，让我
深受感染。随后，我找派溪村干部了解
后将情况及时告诉他。但后来因规划迟
迟没有实施，他家的老宅至今面貌依旧。

记得最后一次在京见到程司长是
2013年7月。当时，他的身体状况已经不
好，但坚持要招待我们吃饭，还叫上儿子
与儿媳陪着我们。席间，他低声告诉我，
人生即将走到尽头，已经对后事作了交
代，西归后嘱其子女将他奉送回家乡，与
夫人“长相守”。我安慰他身体一定会好
起来的，下次在永康老家迎接他！想不
到，这竟是我与程司长的诀别。时隔一年
多，程司长于2014年12月10日因病医治
无效与世长辞，享年81岁。

2014 年 12 月 20 日，当我获悉程司
长的二儿子与儿媳奉送程司长骨灰回老
家后，即约上应朝东、程凤秀等昔日同事
赶往派溪送他最后一程。

“不要惊动当地领导，把我送到永康
与你们母亲汇合就好了！”子女们尊重父
亲的遗愿，千里迢迢把他送回老家，永康
市里几乎没有人知道这一消息。低调做
人、从不麻烦别人，程司长的为人处事和
作风一直坚守到他生命的最后时刻。令
人动容、让人感叹⋯⋯

著名诗人艾青说：为什么我的眼里
常含泪水，因为我对这土地爱得深沉。
在程司长身上，使我真正懂得了什么叫
家国情怀、什么叫故土难离、什么叫赤子
之心！

这是程司长留给家乡人民的一笔宝
贵的精神财富，永远值得珍藏！

“我只想留个念想”

“让五金插上科技的翅膀”

“科技工作就应该这样做”

永康有海关，那是 14 年前的事，
但至今还清晰地记得跑下这个机构
的曲折。如果没有程司长伸出援手，
从中协调，不说办不成，也起码要拖
延好几年。

2003年初，我从市科技局调到市
外贸局。随着全市出口的快速增长、
外贸企业出口通关、商检的业务量骤
增，而要办理通关、商检业务，企业只
能跑宁波、金华，增加大量时间和成
本。“把海关、商检办到家门口”成为
广大出口企业的迫切愿望，也是摆在
市委、市政府面前的一项重要工作。
为此，作为出口业务主管部门，市外
贸局除了承担日常外贸事务管理外，
一项重要的任务就是配合市政府在
预定计划内拿下这两个机构。

记得当时市政府分管领导是市
委常委、常务副市长朱寿安。我也就

责无旁贷地跟着朱寿安跑了起来。
“金华商检局永康办事处”几经周旋，
很快获准设立，但“金华海关永康办
事处”的申办却卡了壳。无奈之下，
我们打电话给程司长。他了解事情
原委后说，办法总比困难多，容他想
想。没过几天，我就接到他的来电，
说让我们去北京一趟。我放下手头
工作，就跟朱寿安匆匆进京。与程司
长见面后，我们了解到，他几经周折
最后找到了中国海关总署分管地方
海 关 机 构 审 批 工 作 的 赵 光 华 副 署
长。程司长向赵副署长介绍了永康
外向型经济发展状况，表达了当地政
府为广大出口企业解决就近通关的
迫切愿望，希望能得到上级海关部门
的大力支持。对此，赵副署长十分重
视，专门腾出时间安排与永康市领导
的见面。那天，我们跟着程司长一起

来到中国海关总署，受到热情接待。
听了永康方面的情况汇报与迫切需
求后，赵副署长当即表示近期安排前
往永康进行实地考察。汇报结束后，
赵副署长还热情邀请大家共进工作
午餐。

大概过了二十天，赵副署长就带
着有关司处人员来到永康考察，接下
来的事就办得顺风顺水了！

“有求必应”。凡是与程司长接
触过的人都有这样一个共同感受。
原市委副书记、市人大常委会党组书
记胡德伟回忆说，程司长是这样一个
人：能为家乡作十分贡献恨不得拿出
十二分，但从来不会炫耀自己的功
劳。和他接触让人感到就像是自己
的兄长，无论说什么都十分默契。他
是一个工作敬业、爱国爱乡、无私奉
献、平实低调的丽州赤子！

“只要我能帮得上忙的一定尽力”

右一为程振登 前左二为程振登


